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飲水思源的企業家

一專訪電信62級陳榮祥學長

今年榮膺母校傑出校友的陳榮祥學長，目前是飛瑞公司副董事長及華陽中小企業開發

公司董事長，同時也身兼興瑞、唯新等多家公司董事長。儘管身兼多家企業的決策者，從

他身上卻看不到盛氣凌人的傲氣，有的只是謙和;言語中流露的不是他事業上的意氣風

發，而是他對母校的感念以及對社會的關懷之情 o

六年校園生活，最難忘師生情誼

電信62級畢業後，又繼續攻讀母校電子

讀研究所，回憶昔日交大六年學生生活，學長

表示母校博愛校區「前門通後鬥 J '是他對

交大最初也是最深的印象，不過也正因為學

校小，學生少，校園就像是大家庭般的親

切，加上師生間年紀相差不多，情誼更是深

厚。學長回憶當時每逢校慶，在校生總是列

隊歡迎畢業學長返校，看著學長們不辭舟車

勞頓，撥空回母校參與校慶、自韻母校，學

長心裡滿是感動，更覺得早業後回韻母校是

交大人的「義務」。

余蘭妮

畢業踏出校門後，交大人強大的凝聚力

更讓他深切感受，不管是在電信研究所，還

是在中山科學研究院，抑或是創業初期的人

脈拓展，交大人對於幫助「自己人」總是那

麼熱切，也讓學長不敢忘記「飲水思源 J '

更將這份精神延伸至對社會的回饋。

創業難?事前審慎評估為成功要件

民國六十七年，國內電子工業開始蓬

勃，學長與大學同班同學的葉宏清學長及鄭

水竹學長，便興起創業念頭，以不斷電系統
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穩健經營，加上「以外銷市場為主力」的決
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學歷:交大電信工程系( 1969-1973 )

交大電子研究所 (1973-1975)

現任:華陽中小企業開發股份有眼公司董事長( 1996

迄今〉

飛瑞股份有限公司副董事長(1992-迄今)

唯新科技股份有眼公司董事長(1996-迄今)

興瑞股份有限公司董事長(1992-迄今)

碩英企業發展股份有眼公司董事長(1992-迄今〉

經歷:飛瑞股份有限公司總經理(1982-1990 )

電信研究所研究員( 1978呵 1980)

中山科學研究院助理研究員( 1976-1978 )
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事業，更是一種社會志向，他覺得若能應用

他個人成功創業的經驗，有效管理創投基金

使其把注在應該發展的產業，藉由開發公司

輔導有心創業的人在創業過程中能多一些順

遂，少一些波折，也是另一種社會貢獻。

參與文教公益活動，實際行動關

懷社會

學長關懷社會的心，並不僅只於此，更

實際投入多個文教基金會，以行動回饋社

會。除了與家族成員共同成立水清文教基金

會以回饋家鄉，更以個人名義在北投成立碩

英文教基金會，讓有志一同的朋友，共同為

關注台灣土地而努力。碩英文教基金會成立

以來，以推動「大社區」概念為主，舉辦多

項活動介紹北投地區的溫泉、公園、古蹟

等，希望藉由活動喚起社區民眾對所居住土

地的關注。日前更辦有「古蹟解說營 J '讓

對台灣古蹟有興趣的朋友能對古蹟有更深層

的認識，由於參與營隊者包括有中、小學校

長、教師等，學長認為若能藉由社區活動的

推廣而與中、小學教育結合，甚至讓這些古

蹟介紹成為鄉土教材的一部份，更是別具意

義。學長謙虛地表示，基金會活動以北投地

區為主，主要是能力有限，只能先從居家周

圍的環境先做起，他也希望各種形式關懷社

會的活動能有更多的人參與。

「多一點的心，關懷別人、關懷社會，

多一點的心'體諒別人、體諒社會」是學長

在訪談最後給校友的懇切叮嚀'他表示多付

出不會讓自己失去什麼，反而能得到更多 O

不管是在陳學長或其他校友學長們身上，可

以發現交大校訓「飲水思源」對交大人的深

刻影響，讓許多交大人即使畢業後依然念茲

在茲，這並不是因為誰的特意叮嚀，實在是

交大這個大家庭裡師長、校友的身教，讓

「飲水思源 I' 不止是校訓，也是交大人的立

身準則，更是交大人一代代薪傳的心情。
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策，不但將飛瑞推上國際舞台，其生產的不

斷電系統更是享譽國際，而今產業範圍更擴

及電腦週邊、電信及機電工程領域，成立有

多家策略聯盟的關聯企業。

個人成功的創業經驗，對於年輕人創業

又是持什麼樣的看法?學長表示，創業是很

多年輕人的夢想，有機會創業固然不錯，但

創業並不是件容易的事，除了本身要有相當

的實力，更要冷靜分析自己的利基何在?諸

如:自己的個性是不是創業型?發展企圖心

夠不夠?是否有合適的創業伙伴?創業初期

是否可以不畏難、全神投入?推出的產品是

否有創新性可以吸引市場?創業對家庭生活

是否造成負面影響?這些都是創業前必須審

慎評估的主客觀因素，否則冒然投入創業市

場，可能很容易被淘汰。

是事業，也是社會志向

目前，除了飛瑞及其關聯事業，華陽中

小企業開發公司是學長近幾年新投入的事

業，顧問輔導、策略聯盟、及資金的管理與

投資等均是主要業務項目 O 由於近幾年國內

中小企業發展日益蓬勃，政府為促進國內企

業升級及提升投資環境，而通過「中小企業

發展條例中小企業開發公司營運管理辦

法 J '鼓勵開發公司的設立，而華陽正是在

此政策面特許下成立的公司，在國內中小企

業體系扮演重要輔導角色。

目前華陽公司以成立並管理創投基金為

其主要業務，投資標的物70%集中於高科技

產業， 30%集中於其它製造業。在學長介入

經營的兩年多來，運作情形相當良好，管理

基金由原來的四億擴增到廿多億，今年預計

可達到四十億的水準，而投資合作的案件遍

佈各個領域並多達六十餘件，並計劃在今年

儘快申請成為股票上櫃上市公司。

投入華陽，除了是學長的個人興趣，更

有其深層的社會期許。華陽之於他，不只是
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